
■ 王柔仪 陈惠敏 / 文

4 月 10 日晚，第六届杭商国际化创新

论坛暨功勋、风云及新锐杭商颁奖典礼，以

“生命的意义”为主题，在杭州电视台第一演

播厅举行。

为配合疫情防控工作，本届论坛采取线

上方式进行，央视网、新华网、杭州之家同步

直播，杭州电视台生活频道实况转播。娃哈

哈集团董事长宗庆后、华立集团董事局主席

汪力成为论坛送上视频祝福。

围绕“生命的意义”这一主题，浙江大学

管理学院院长魏江、西子控股集团董事长王

水福、开元旅业集团创始人陈妙林、三江控

股集团董事长孙国祥先后发表演讲。

什么是企业？魏江由问题引入，阐述了

新发展阶段的“企业家意义与生命之光”。他

指出，“企”意为“站立”，“业”是“事业”。企业

家的意义首先是让一个人站立的一种方式、

一种态度、一种生活。其次，企业家的意义在

于创造价值，这种价值的创造活动是人的素

质和能力的体现。因为企业家是人，所以企

业家生命的光芒是人性的光芒，让人能够自

由地生存、发展、思考。企业家需要尊重人

格，格企业之物，知生命之意义。企业家生命

之光还来自于人道精神，人之道，天之道，商

之道，三道合一。

王水福以“学习让企业更有生命力”为

题，以自身经历为例分享感悟。正如总书记

所说，“梦想从学习开始，事业从实践起步”。

他的第一段经历是先工作后学习，“缺啥学

啥”，先后去了中欧、长江、浙大、交大、复旦

等各大高校进修。第二段是在合作中锻炼，

在合作中学习，通过合资、合作成为引领电

梯行业发展的力量，走在世界前列。第三段

是学习变革，管理变革、科技创新、变革自

我。现在是团队作战的时代，西子集团将紧

跟发展步伐，从机械化、自动化、信息化、数

字化慢慢进入元宇宙时代。

陈妙林首次公开谈论自己的一次骑行

意外，这使他对“生命的意义”有了更深刻的

感悟。他说，生命是脆弱的，一次突发事件就

可以终止你的人生；生命又是顽强的，你有

坚强的信念，就可以勇往直前。陈妙林是极

限运动的发烧友，五个月前，他第三次挑战

骑行西藏，在滇藏线的一段下坡弯道上摔了

出去，导致严重骨折。从昏迷中苏醒后，他坚

定了一个信念———必须要活下去，而且要活

得更好。就在近日，陈妙林参加了杭马线上

赛，这也是他伤后第一次重返赛道。他说，如

果以后有机会，还想再挑战一次没骑完的滇

藏线。

孙国祥分享的主题是“健康，让一切皆

有可能”。他回忆，六年前，在杭商传媒公众

号上看到《健康是 1，其他是 0：萧山又一位

功勋企业家离我们远去》一文，得知红剑集

团董事长周凤剑离世时，内心无比沉重。改

革开放以来，民营企业家为中国的经济发

展、文化繁荣、社会稳定作出了重大贡献，但

随着发展环境越来越严峻、复杂，民营企业

家的压力越来越大，由此引发的健康问题越

来越严重。他认为，健康是 1，其他是 0，只有

1 存在，0 的存在才有意义。为此，他将三江

健康作为主业，形成了新的愿景、使命和价

值观———三江健康要为天下人谋健康，努力

成为受信赖的健康生活创造者。“只有健康

地活着，才能一切皆有可能。”

论坛上，举行了杭商传媒和杭州电视台

生活频道战略合作协议签约仪式。杭商传媒

目前拥有《企业家日报·华东周刊》、《杭商》

杂志、杭商传媒微信号、杭州湾会客厅等多

个传播平台及杭商品牌研究中心、杭州湾智

库、康定品牌研究与宣传推广中心等多个研

究机构。通过 12 年努力，打造出了有思想、

有主张、有情怀的传媒生态。杭州电视台生

活频道以民生、服务、经济为主打，拥有《生

活大参考》《相约健康》《新锐杭商》等一批深

受观众喜爱的生活服务类节目。杭商传媒社

长兼总编辑马晓才和杭州电视台生活频道

副总监杨莅上台签约，开启了强强联手，合

作共进的第十年。

由杭商传媒、杭州电视台生活频道、御

湘湖国际健康城等单位发起的杭商健康联

盟，也于当晚正式成立。杭商健康联盟旨在

以杭商群体为核心，面向全国企业家群体，

联动从事健康管理、健康服务、健康产业和

健康文化的医疗健康机构、传媒机构、公益机

构及其他有关企事业单位，搭建一个共同守

护企业家群体身心健康、聚焦生命健康产业

发展的资源联动平台。孙国祥、马晓才、杨莅

上台启动，杭州文广集团党委副书记、总编辑

郑桂岚，西子控股集团董事长王水福，浙江大

学管理学院院长魏江一同上台见证。

三江控股集团董事长、杭商健康联盟首

任理事长孙国祥向开元旅业集团创始人陈

妙林颁发了联盟健康大使证书。

论坛上，《杭州湾会客厅》特别节目以

“生命的意义”为主题进行录制。主持人张宛

诗，特约评论员、澎湃新闻副总编辑胡宏伟

与盘石集团董事局主席田宁、绿盛集团董事

长林东、三江上御生物科技总经理张红武、

武术世界锦标赛冠军毛娅绮，围绕这一主题

进行了深入探讨。

每位节目嘉宾都以自身的真实经历分

享了对于生命意义的解读。张红武回忆起了

2003 年母亲患癌的往事，他直言，考虑意义

的前提是存在，任何的人生，只有活着才有

希望。如今，健康生活意识已然深入人心，然

而大多数人对于健康的理解却还只停留于

表面。在如今健康中国的发展要求下，人的

心理健康、生理健康、适应能力、道德健康等

因素，都应该受到足够的重视。御湘湖希望

能够在目前的条件下，给每个客户最优的健

康解决方案，并为客户提供全生命周期的管

理体系。由个体全方位的健康管理，促进整

个社会群体的健康发展。

住在杭州，学在杭州，创业在杭州。曾就

读于浙大的田宁，第一次尝试思考生命的意

义，是在某次考试之后，他意识到，只有奋斗

与拼搏，才能让生命活出色彩。田宁说，单独

一个企业的奋斗成就不了整座城市的鲜活。

一枝独秀不是春，百花齐放才是春，盘石集团

的发展始终与时代同频共振，助力中小企业

插上数字化的翅膀，不断转型升级，这与杭州

这座以数字化经济为引擎的现代化城市的

发展是步调一致的。杭州在更多牵头企业的

带动之下，将不断注入数字化的生命力与活

力，在未来共富图景中留下更多的杭州色彩。

在一次留学之后，林东真正认识到，个

人财富惠及的至多不过一个小小家庭，国家

强盛才能够成就整个社会的和乐。回国后，

拿着初次创业赚得的第一桶金，林东义无反

顾投入了科技创新。面对眼前利益与长久价

值的选择，林东选择了后者。就在今年的 2
月 24 日，单机 1.6 兆瓦潮流能发电机组“奋

进号”正式下海，一个月之后并入国家电网，

意味着海洋潮流能从应用到成本降低跨出

了一大步。面对外界的质疑，林东说，这是一

个从 0 到 1 的过程，意味着杭州创新能力的

不断增强，更为中国清洁能源事业树立起了

一大标杆，其意义与价值是不可估量的。延

续之久，更不为利益所动，这才是企业家需

要具备的胸怀与目光。

毛娅绮站在人生的不同路口，领略到了

生命不同的意义，作为运动员的她，目标是

领奖台；退役后，她却更像是一位布道者。拿

下武术大满贯后，毛娅绮意识到，运动员的

生涯是有终点的，但是对于运动本身来说，

前进的道路是无限的。她说，重要的并不是

站上领奖台的那一刻，而是过去那十多年的

努力与奋斗。退役之后，毛娅绮有了新的视

角，武术的历史实际上也是中华民族的发展

史，其中所蕴含的自强不息的精神力量，正

是人们所稀缺并需要铭记的。传播武术精

神，为传统文化注入新鲜活力，她作为运动

员的一生，在某种意义上，同样得到了延续。

胡宏伟将生命比作四季，每个阶段有每

个阶段的任务，过好当下，不浪费一丝一毫

的人生光阴，方才能够在暮年时期理解生命

的本质，通透生死。胡宏伟说，人的生命具有

肉体与精神两个维度，价值观与世界观是人

存在的另一种形态，病痛固然是可怕的，然

而保持精神健康更加重要。在如今纷繁复杂

的格局之下，更需要保持足够的清醒与独

立，不受动摇，坚持自我，增强自身的学习能

力。外来的风雨固然可怕，但不论是个人、企

业抑或是国家，只要在科学理性的思考中不

断扎根，充实自我，瞄准方向，那么便没有一

个冬天不会过去，没有一个春天不会到来。

当晚，万众瞩目的 2021 年度功勋杭商、

风云杭商、新锐杭商榜单正式揭晓。

开元旅业集团创始人陈妙林、西子控股

集团董事长王水福、长龙航空董事长刘启宏 3
位杭州企业家荣获 2021 年度功勋杭商称号。

浙江盘石信息技术股份有限公司董事

局主席田宁，杭州绿盛集团、杭州林东新能

源科技股份有限公司董事长林东，杭州电魂

网络科技股份有限公司董事长兼总经理胡

建平，滨和环境建设集团有限公司董事长汤

利忠，杭州之江有机硅化工有限公司董事长

何永富，浙江众合科技股份有限公司董事

长、CEO 潘丽春，杭州千芝雅卫生用品有限

公司党支部书记、执行董事马飞跃，浙江新

世界国际旅游股份有限公司董事长、总经理

许敏，浙江顺联网络科技有限公司董事长兼

CEO 郭洪安，英赋嘉（浙江）供应链科技有

限公司创始人、总裁张金连荣获 2021 年度

风云杭商称号。

杭州东华链条集团有限公司董事长兼

总经理宣成，杭州玄机科技股份有限公司董

事长沈乐平，三江控股集团有限公司董事、

副总裁孙燕，浙江国利信安科技有限公司总

经理王迎，浙江王氏供应链股份有限公司董

事长王志强，浙江栖泓文旅产业发展有限公

司执行董事兼总经理余永琼，杭州泛亚卫浴

股份有限公司副董事长张业，浙江迦智科技

有限公司总裁陈首先，杭州高浪控股股份有

限公司董事长兼总裁高浪华，杭州新迪数字

工程系统有限公司总经理、联合创始人彭维

荣获 2021 年度新锐杭商称号。

第六届杭商国际化创新论坛由杭州文

化广播电视集团、杭州市工商业联合会、杭

州市经济和信息化局、杭州市商务局、杭州

市文化广电旅游局、杭州市国有资产监督管

理委员会、杭州市投资促进局、企业家日报

社、浙江大学管理学院主办，杭州电视台生

活频道、杭商传媒承办，三江健康·御湘湖国

际健康城、长龙航空协办。人民网、中国网、

浙江日报、企业家日报、浙江学习强国、浙江

在线、杭州日报等媒体提供传播支持。
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探索生命的意义
第六届杭商国际化创新论坛成功举办

■ 马晓才 徐 立 / 整理

【编者按】由杭州文广集团、市工商联、

市经信局、市商务局、市文广旅局、市国资

委、市投促局、企业家日报社、浙江大学管理

学院主办，杭州电视台生活频道、杭商传媒

承办的第六届杭商国际化创新论坛，4 月 10

日在杭州电视台举行。开元旅业集团创始人

陈妙林作了题为《生命的意义》的主题演讲。

以下为演讲全文，已经演讲者本人审阅。

下面的这段经历，是我第一次在公开场

合谈论。正是这段经历，让我对生命有了全

新的感悟。

我深刻认识到，生命是脆弱的，一次突

发事件就有可能终止你的人生；但生命又是

顽强的，只要你有坚强的信念，就可以继续

勇往直前。

除了事业之外，我喜欢参加极限运动，

譬如冬泳、马拉松、铁人三项、长途骑行等。

去年九月，我第三次挑战高原骑行，经滇藏

线去西藏。我记得第一次走的是川藏线，第

二次则是新藏线。景色各异，但与其他进藏

路线一样，滇藏线非常具有挑战性。

过了察隅县，进入林芝地区时，道路平

坦了很多，所以那天我的心情特别好。但不

幸的是，不知道是高原反应，还是疲劳所致，

下坡时速达到五十多码转弯时，我整个人摔

了出去。随后，便什么知觉都没有了。

我醒来时，首先看到的是湛蓝如洗的天

空，有苍鹰在空中自由飞翔，有野花漫山遍野

怒放，我甚至听到身边小溪的潺潺流水声。

生命是如此栩栩如生，而我，还能活下去吗？

我的全身像散了架一样，我知道自己伤

得不轻。我想到了家人，想到了与我一起奋

斗了这么多年的战友，我的心中只有一个信

念：必须活下去，且要活得更好。我虽已是古

稀之年，但美好的人生还在等着我。

身处深山老林，坐车到林芝需要 12 小

时时间，到香格里拉则需要 20 小时。经过评

估，我果断要求回察隅，因为到察隅县城只

有两个半小时的车程，后来证明这是个明智

的选择。

到了察隅县城，通过检查，我断掉了八

根肋骨，而且有一根肋骨断成了三段，伤及

肺部，还有锁骨和肩胛骨都是粉碎性骨折，

必须要动手术。得知这个情况后，我马上和

浙二医院联系，医院方面非常重视，但在我

提出请他们到西藏为我做手术时，医院方面

婉拒了我，因为当地的医疗设备和设施都不

具备手术条件。

在协调回杭州期间，我在察隅待了两

天，这两天我的心情焦急不安。当时我已经

发生了肺气肿，在高原上，肺气肿是非常危

险的。杭州医生提出需要马上放气，但察隅
医生不会。好在现在的通信技术比较发达，

通过远程指导，察隅医生为我作了处理，我
的呼吸状态好了很多。但是，后来我的胸腔

出现了大量积液，且有不少血水流入腹部，

察隅医生无论如何都不敢放积液，还是建议
我马上回杭州治疗。

万幸的是，第三天天气好转，我终于上
了飞机。飞机在察隅上空飞行的时候，察隅

发生了 4.8 级地震，好在我是提前半个多小

时起飞的，如果晚半个小时，即使是这个等
级的地震，飞机也将无法起飞，那样的话，后

果将会无法设想。
总体来说，我运气还算不错。骑行摔倒

的时候，路边有一个隔档拦住了我，使我没

有翻下山坡。整个头盔都破碎了，头部没有
受伤。没有伤到重要的部位，所以我恢复得

比较快。现在，我又是一个生龙活虎的人，这
让我感觉到生命的无限美好。

明天，我就要去准备跑线上杭马了。受

疫情影响，去年到今年，我都没有参加过马
拉松和铁人三项比赛。我是两年以前报的

名，去年没有跑，今年也不能跑。所以杭马的
举办单位组织了一个线上马拉松，只要递交

成绩，就可以完成这个比赛。因为我已经连

续三年参加了杭马的比赛，我不想中断，一
旦中断了，再想得一个名额就不容易了。

曾经有人问我，你还会继续参加极限运
动吗？我的回答是肯定的，甚至有可能还会

去挑战一下没有骑完的滇藏线，去呼吸高原

的空气，去沐浴高原的阳光，去看看曾经让
我命悬一线的地方。

我想，一个人活着，必须有信仰、有思

想。而跌倒后爬起来，不断奋斗，不懈努力，

一定可以让人生变得更加生动，更加美丽！


